

MINISTRY OF EDUCATION OF THE REPUBLIC OF BELARUS

BELARUSIAN STATE UNIVERSITY

FACULTY OF INTERNATIONAL RELATIONS

Department of International Law

Annotation to the master's thesis

**IMPACT OF UNILATERAL SANCTIONS AND TRADE RESTRICTIONS ON
TRADE RELATIONS OF CHINA: LEGAL PERSPECTIVE**

Wang Zhiqian

Scientific supervisor:
Prof., Dr. hab. Alena F. Douhan

Minsk, 2025

ANNOTATION

1. Structure and scope of the master's thesis: 60 pages, 3 chapters, 58 sources.

2. Keywords: China-EU trade relations, trade disputes, unilateral sanctions, secondary sanctions, WTO dispute settlement mechanism, international trade law, alternative dispute resolution (ADR).

3. The content of the work

The object of the study is the legal regulation of trade relations between China and the European Union, with a particular focus on the impact of unilateral and secondary sanctions imposed by the EU, the US, and other third countries, as well as the relevant mechanisms for the peaceful settlement of trade disputes under international public and private law.

The subject matter specifically addresses the legal and institutional challenges arising from unilateral sanctions and trade restrictions in China-EU economic relations. The thesis analyzes the evolution and current status of legal frameworks, assesses the compatibility of sanctions with international law (especially WTO rules), and explores dispute settlement practices, including the role of the WTO and alternative dispute resolution mechanisms. Special emphasis is placed on the recent intensification of sanctions and countermeasures, their extraterritorial application, and the resulting legal uncertainties for multinational enterprises.

The purpose of this research is to critically assess the legality, effectiveness, and consequences of unilateral and secondary sanctions affecting China's trade relations, and to propose ways to enhance legal certainty and cooperation within established international law frameworks. The study aims to highlight the necessity of peaceful dispute settlement and the value of legal adaptation in sustaining economic partnership between China and the European Union.

Research methods: This research applies a mixed-methods approach, including doctrinal legal analysis, comparative legal study, case study analysis, and content analysis. The study draws on a broad range of sources: WTO agreements and case law, international treaties, domestic legislation, official reports, and academic scholarship, ensuring a comprehensive and balanced evaluation of legal regimes and dispute resolution mechanisms.

Research results: The thesis demonstrates that the increasing use of unilateral and secondary sanctions by the EU, US, and third states, while often justified within their own domestic legal orders, frequently clashes with principles of international law and the WTO regime. The proliferation of such restrictive measures has led to significant legal and commercial uncertainties, disrupted traditional trade flows, and fueled the rise of legal disputes in both public and private spheres. Importantly, the research highlights that escalating trade sanctions are ultimately detrimental to all parties in the long run, and underlines the necessity of strengthening dispute resolution mechanisms—both within the WTO framework and through alternative means such as arbitration and mediation. The

study also provides practical insights into how companies and policymakers can adapt to the new, more fragmented global trade environment.

Reliability of materials and results of the thesis: The conclusions are grounded in a rigorous analysis of authoritative sources, including WTO case law, official trade data, national legislation, and peer-reviewed academic studies. The use of multiple research methodologies (doctrinal, comparative, and case-based) ensures the scientific validity and practical relevance of the results. The analysis is further supported by recent reports from the United Nations and leading international law experts.

Recommendations for the use of the results: The findings of this thesis may provide some reference for understanding the legal aspects and practical implications of unilateral sanctions and trade restrictions in China-EU trade relations. By examining relevant legal frameworks, case studies, and recent developments, this research hopes to contribute to a more nuanced discussion of current challenges in international trade law. The analysis and perspectives offered here may be of interest to readers concerned with dispute settlement, regulatory adaptation, or the broader context of global economic governance, and may support further study or reflection in this area.

АННОТАЦИЯ

1. Структура и содержание магистерской диссертации: 60 страниц, 3 главы, 58 источников.

2. Ключевые слова: торговые отношения между Китаем и ЕС, торговые споры, односторонние санкции, вторичные санкции, механизм разрешения споров ВТО, международное торговое право, альтернативное разрешение споров (АРС).

3. Содержание работы

Объектом исследования является правовое регулирование торговых отношений между Китаем и Европейским союзом, с особым акцентом на влияние односторонних и вторичных санкций, вводимых ЕС, США и другими третьими странами, а также на соответствующие механизмы мирного разрешения торговых споров в рамках международного публичного и частного права.

Предметом исследования выступают правовые и институциональные проблемы, возникающие в связи с односторонними санкциями и торговыми ограничениями в экономических отношениях между Китаем и ЕС. В работе анализируется эволюция и современное состояние правовых рамок, оценивается соответствие санкций нормам международного права (особенно правилам ВТО), а также исследуются практики разрешения споров, включая роль ВТО и механизмов альтернативного разрешения споров. Особое внимание уделяется недавнему усилению санкционной политики и ответных мер, их экстерриториальному применению и возникающей правовой неопределённости для транснациональных компаний.

Целью данного исследования является критический анализ законности, эффективности и последствий односторонних и вторичных санкций, влияющих на торговые отношения Китая, а также выработка предложений по повышению правовой определённости и развитию сотрудничества в рамках действующих международно-правовых механизмов. Работа подчеркивает важность мирного разрешения споров и адаптации правовых подходов для поддержания экономического партнерства между Китаем и Европейским союзом.

Методология исследования: в диссертации применяется комплексный методологический подход, включающий доктринальный юридический анализ, сравнительно-правовое исследование, анализ конкретных кейсов и контент-анализ. Исследование основано на широком спектре источников: соглашениях и прецедентах ВТО, международных договорах, национальном законодательстве, официальных отчетах и академических публикациях, что обеспечивает всестороннюю и сбалансированную оценку правовых режимов и механизмов разрешения споров.

Результаты исследования показывают, что растущее применение односторонних и вторичных санкций со стороны ЕС, США и третьих государств, несмотря на их частое обоснование внутренним законодательством, нередко противоречит принципам международного права и режиму ВТО. Распространение подобных ограничительных мер привело к значительной правовой и коммерческой неопределённости, нарушило традиционные торговые потоки и вызвало рост числа юридических споров как в публичной, так и в частной сфере. Важный вывод исследования заключается в том, что эскалация торговых санкций в долгосрочной перспективе оказывается невыгодной для всех сторон, что подчеркивает необходимость совершенствования механизмов разрешения споров — как в рамках ВТО, так и с помощью альтернативных способов, таких как арбитраж и медиация. Кроме того, работа содержит практические замечания относительно того, как компаниям и политикам адаптироваться к новой, более фрагментированной среде мировой торговли.

Достоверность материалов и результатов диссертации: выводы основаны на тщательном анализе авторитетных источников, включая судебную практику ВТО, официальные торговые данные, национальное законодательство и рецензируемые научные публикации. Использование различных исследовательских методов (доктринального, сравнительного, кейс-анализа) обеспечивает научную обоснованность и практическую значимость результатов. Анализ также подкреплён последними отчетами ООН и ведущих специалистов по международному праву.

Рекомендации по использованию результатов: результаты этой диссертации могут предоставить некоторую справочную информацию для понимания правовых аспектов и практических последствий односторонних санкций и торговых ограничений в торговых отношениях между Китаем и ЕС. Рассматривая соответствующие правовые рамки, тематические исследования и недавние события, это исследование может внести вклад в более тонкое обсуждение текущих проблем в международном торговом праве. Анализ и перспективы, предлагаемые здесь, могут быть интересны читателям, интересующимся урегулированием споров, адаптацией регулирования или более широким контекстом глобального экономического управления, и могут поддержать дальнейшее изучение или размышление в этой области.